
1. Presentación de la Dirección de Territorializacón de Derechos y

Participación sobre Participación y representación de las mujeres:

Información general del proyecto 7676 "Fortalecimiento a los liderazgos

para la inclusión y equidad de género en la participación y la

representación política en Bogotá

Identificación del problema o necesidad que sustenta el proyecto

Objetivos: general y específicos 

Metas del Plan de Desarrollo asociadas al proyecto 

Meta 1: Promoción de la paridad (avances enero a mayo de 2023)

Meta 3: Clínica Política Lidera – Par (avances enero a mayo de 2023)

Meta 4: Asistencia técnica a edilesas y Mesa Distrital Multipartidaria de

Género (avances enero a mayo de 2023)

Meta 6: Presupuestos Participativos (avances enero a mayo de 2023)

Acciones con mujeres de grupos étnicos – proceso de formación política

con mujeres Gitanas. 

2. Presentación de la Subsecretaría de Cuidado y Políticas

de Igualdad sobre emprendimiento y empleabilidad:

Estrategia de emprendimiento y empleabilidad de la

Secretaría Distrital de la Mujer

Población objetivo de la estrategia 

¿Qué hacemos?

¿Cómo lo hacemos?

¿Dónde lo hacemos? 

Acciones afirmativas con mujeres Raizales 

Acciones afirmativas con mujeres Palenqueras. 

3. Prsentación de la Dirección de Territorialización de Derechos y

Participación sobre transversalización de la Política Pública de Mujeres y

Equidad de Género en los proyectos de inversión local:

¿Para qué Transversalizamos?

Las Mujeres en el Plan de Desarrollo Local

Resultados de la Transversalización en 2022

Respuesta a las inquietudes presentadas Compromisos asumidos 

Al respecto Catherine Niño comenta que, teniendo en cuenta que la pregunta

no está relacionada con los temas priorizados se trasmitirá la inquietud a la

Dirección del Sistema de Cuidado, que es la dependencia de la Secretaría

Distrital de la Mujer que lidera las acciones que la entidad realiza en el marco

del Sistema Distrital de Cuidado. 

Remitir a la Dirección del Sistema de Cuidado la inquietud plateada por la

ciudadana Gitana en torno a las actividades del Sistema de Cuidado..

Compromiso cumplido

La Dirección de Enfoque Diferencial remitió el 10 de agosto de 2023 correo

electrónico a la directora del Sistema de Cuidado de la Secretaría Distrital de

la Mujer, transmitiendo la recomendación de la ciudadana y solicitando

informar las acciones adelantadas a 31 de agosto, al respecto. 

1. Temas presentados por el/la Directivo-a de la entidad durante la jornada 

2. Interlocución ciudadanía - entidad

Inquietudes, observaciones o propuestas de la ciudadania 

"Soy referente del Pueblo Gitano para la Kumpania de Bogotá. Mi intervención es contarles que el sistema del cuidado no ha sido una

herramienta beneficiosa para las mujeres del pueblo Gitano, entonces nos gustaría saber si dado acá la rendición de cuentas, para el

próximo año, o incluso este segundo semestre se pueda tener en cuenta los usos y costumbres de las mujeres Gitanas y los motivos por

los cuales no se han podido beneficiar del Sistema de Cuidado y de las manzanas del cuidado."

Número de asistentes presenciales: 0 Numero de asistentes Virtuales: 18

Formato para la sistematización de los Diálogos Ciudadanos y Audiencia Públicas de Rendición de cuentas

Entidad y/o Alcaldìa Local: Secretaría Distrital de la Mujer Fecha: 30 de junio de 2023 Lugar/medio(plataforma): Virtual - Plataforma Microsoft Teams

Nombre del espacio: Espacio virtual de diálogo con mujeres Gitanas

Hora de inicio: 2:30 pm Hora de finalización: 4:30 pm 



Maribel Palma: hacía un poco el recuento de que en el mes de diciembre de

2022 desarrollamos un encuentro, realmente no fue un ciclo de formación

completo, pues en las concertaciones hechas con las lideresas se determinó

que era mejor participar en un encuentro que iba a tener el pueblo gitano en

algunos días y en el marco de ese encuentro, pues desarrollamos algunos

temas desde la participación política, sin embargo, sí me parece importante

precisar que estas acciones son anuales y que sí está previsto que podamos

desarrollar un segundo momento de formación política; en 2023 no se ha

desarrollado en este periodo del año porque en diciembre desarrollamos el

primero, entonces era de pronto un poco para poder es sentarnos a

reflexionar sobre los resultados del proceso del año pasado. Y consideramos

que puede ser un poco más útil en los meses que quedan, pero si, pues como

lo mencioné en la presentación, participaron 37 mujeres. 

Hubo una agenda concertada en la que no solamente hubo intervenciones de

la Secretaría, sino que creo que logramos combinar en la metodología, pues

reflexiones y momentos de las lideresas y líderes de las organizaciones y

nosotras más bien acompañar desde los temas que venimos abordando,

como elementos que consideramos pueden ser útiles para el liderazgo de las

mujeres gitanas. 

Quiero precisar que sí hubo una actividad específica de la que presentamos

los resultados; participaron mujeres de 5 localidades de Bogotá de varios

grupos etarios y que, además, esa convocatoria la realizaron las

organizaciones, así que participaron allí, las lideresas que consideraron

ustedes. De este proceso nosotras tenemos un informe ejecutivo de esa

actividad que podemos hacerles llegar y que creo que sirve para recuperar la

memoria de los resultados de ese espacio y poder diseñar nuevos espacios

de formación y acompañamiento técnico. Gracias.

Remitir a las mujeres Gitanas el informe ejecutivo que se elaboró en diciembre

de 2022 sobre el ejercicio de fortalecimiento de la participación que se realizó

con las mujeres Gitanas, el cual incluye comentarios y recomendaciones de

las lideresas. 

Revisado el informe ejecutivo por parte de las mujeres Gitanas, concertar una

reunión para establecer acciones en temas de formación política, atendiendo a

las necesidades y a los criterios y decisiones de las organizaciones.

Camila Salazar López: bueno sobre el tema de cifras resaltar que nosotras

presentamos lo que se hace desde la Dirección en el marco de

transversalización y por eso también les comentaba sobre las mesas de

concertación, y pues que en el marco de nuestro ejercicio de asistencia

técnica con los proyectos de inversión, que no es solo lo que se define en

presupuestos participativos, sino el ejercicio técnico de sentarse con cada

alcaldía local, a incluir actividades o acciones en los proyectos de inversión,

pues por supuesto lo hacemos teniendo en cuenta el enfoque diferencial,

también para lograr incluir actividades específicas que recojan toda la

diversidad de mujeres que puede haber en el territorio. No tenemos cifras

específicas de mujeres gitanas vinculadas, porque esa es información que

tiene la alcaldía local. Hay proyectos que a la fecha se encuentran en

ejecución, todavía así sean de la vigencia anterior. Entonces son proyectos

que, como se están aún ejecutando, pues no han terminado, por tanto, no hay

como un cierre de los proyectos en el momento, sin embargo, son cifras que

tiene específicamente Secretaría de Gobierno como cabeza de sector

localidades, pues las alcaldías locales. 

Coordinar y definir las fechas para desarrollar los espacios de formación y

capacitación en presupuestos participativos, que están pendientes, teniendo

en cuenta el cronograma para la realización de la fase 2 de presupuestos

participativos, para brindar las herramientas necesarias, que las mujeres

Gitanas consideren, para la construcción y presentación de propuestas sobre

todo en las localidades de Kennedy y Puente Aranda. Esto teniendo en cuenta

que en estas localidades debe haber mesa de concertación con mujeres

Gitanas.

Sin compromiso

"Buenas tardes para todas espero que estén muy bien, pues yo tengo un comentario, y es que a mí me parece que las presentaciones

son de un tema muy general de los programas de la Secretaría y aunque hablan de la transversalización a mí me gustaría que en estas

reuniones o en estos diálogos, por favor podamos tener las cifras específicas que impacten al pueblo gitano. Aunque la labor de las

referentes es excelente, las referentes que tenemos en la Secretaría de la Mujer, la idea es que podamos conocer cuántas mujeres han

sido beneficiadas del Sistema de Cuidado, cuántos proyectos de las alcaldías locales han beneficiado a las mujeres gitanas y a cuantas,

porque se presenta este tema de forma muy general y no sabemos si ha tenido un impacto real o no en la vida de las mujeres gitanas, y

eso es lo que nos gustaría dialogar con ustedes como Secretaría".

"Sí, nuevamente apoyando lo que decía la consejera Dalila y mi compañera Marta esta rendición de cuentas debió ser enfocada a los

beneficios para las mujeres del pueblo gitano y no se vio reflejado en ninguna de las 3 presentaciones, entonces sí es necesario que esta

rendición se haga bajo las actividades y bajo el presupuesto que se dispuso para actividades del pueblo gitano".

"Pues básicamente uniéndome a lo que dijeron las compañeras, porque realmente, pues es una rendición de cuentas para todas las

mujeres, pero sí es importante saber en dónde está el enfoque. Gracias".

"Sí señora, al igual que mis compañeras, pienso que el enfoque es muy importante, no un enfoque diferencial a nivel general, sino para

el pueblo Rrom y para las mujeres Rrom en específico, porque nosotras ya habíamos hecho esta observación que estamos haciendo hoy

con anterioridad a las compañeras de Secretaría de la Mujer, que para estos ejercicios trajeran aterrizadas las cifras de impacto a las

mujeres gitanas. Entonces creo que volvemos a un punto de partida y una discusión que ya habíamos tenido anteriormente".

Clara López: comentarles también acerca de lo que tiene que ver con los

datos desagregados y con la información que se quiere tener de forma más

segura información desagregada, que nos permita tener otro tipo de análisis

por lo tanto desde la Secretaría de la Mujer estamos haciendo ajustes a

nuestro Sistema de información, que es el Sí Misional. Vamos a tener una

versión de sí misión al 2.0 que nos va a permitir contar con información desde

el enfoque diferencial, pero que nos permita hacer estos análisis que se

necesitan y poder realmente establecer otras medidas.

Con relación a la necesidad de tener acciones dirigidas y garantizadas a las

mujeres, nosotras desde la Secretaría hemos estado trabajando,

específicamente desde esta Dirección de Enfoque Diferencial, en acciones

concretas para los grupos específicos de mujeres como procesos de

formación. Sabemos que seguramente hay que mejorar, hay que seguir

trabajando, pero un poco la idea de tener esta rendición de cuentas es poder

recibir esas observaciones de ustedes para poder tener mejores servicios de

cara a las necesidades de las mujeres.

"Bueno, primero saludo al espacio, me parece importante que se hayan dado esta presentación en término de estás exposiciones

importantes. La primera exposición me parece no le no vi como mucha claridad desde el enfoque para las mujeres gitanas. Es decir, me

gustaría tener un poco más de claridad porque es un tema muy importante, tiene que ver con la participación política y creo que se debe

tener más del 50%. En segundo lugar, me uno a lo que dijo la compañera Ivonne, porque creo que no se ha comprendido cuál es el

significado de cuidado para las mujeres Gitanas. Y en la tercera exposición que tiene que ver con el tema de territorialización y

localidades, yo creo que ahí hay una grave contradicción porque ustedes han dicho que se tiene el tema de fortalecimiento de desarrollo

económico, cuando vemos que desarrollo económico desde la parte distrital, desde la Secretaría y desde lo local, nosotros como

mujeres Gitanas no hemos visto ningún aporte. Entonces, en ese sentido, sí me gustaría saber los presupuestos que ustedes desarrollan

para cada uno de estos proyectos y cómo ha tenido el pueblo Gitano o a las mujeres Gitanas, esa inversión social para nosotros,

gracias".



Mónica Libia De la Cruz: se tiene planeado para este segundo semestre,

hasta el momento, realizar un diálogo y una audiencia pública. La idea es

teniendo en cuenta lo presupuestal que la audiencia pública sea tanto

presencial como virtual y hacer un diálogo ciudadano presencial y se aplicó

una encuesta con las ciudadanas usuarias de los servicios para hacer un

sondeo d ellos temas que se abordarán. Esto se hará a mediados de

septiembre y octubre y la audiencia pública de rendición de cuentas se hará

en noviembre. Se les hará la invitación para que participen de estos espacios. 

Linda Katherine Quiroga Nieto: creo que podremos tomar atenta nota de las

recomendaciones que nos permitan tener mayor impacto a nivel de los

diferentes grupos de mujeres y creo que podemos tomar las recomendaciones

para que también sean unas apuestas para el siguiente plan de desarrollo, que

quede también como una recomendación, particularmente con este grupo,

pues no tenemos una acción afirmativa concreta. Creo que es eso. También

importante que nuestras acciones también tengan un mayor alcance, en este

caso teniendo un poco en cuenta las recomendaciones en el marco de la

misión de la entidad.

No se dieron respuesta adicionales a lo ya planteado. Sin compromiso

Nombre de la persona que sistematiza: 
Catherine Niño 

Nombre del/la moderador/a del diálogo ciudadano: 
Catherine Niño 

Cargo, área:

Profesional especializada

Dirección de Enfoque Diferencial Cargo, área:

Profesional especializada

Dirección de Enfoque Diferencial

Correo electrónico: 

cnino@sdmujer.gov.co

Correo electrónico: 

cnino@sdmujer.gov.co

Número celular de contacto: 3169001 Número celular de contacto: 3169001

"Sí, señora, yo me acojo un poco también a lo que dice Dalila, pero también la Secretaría de la Mujer tiene la posibilidad de incidir para

tener información suficiente de lo que se ejecuta en las localidades, información de Kennedy y Puente Aranda y de cuáles son los

proyectos, cómo se formulan estos proyectos con un enfoque diferencial Rrom, pero realmente ahorita yo veo cosas muy muy generales

y vamos a terminar esta administración sin un enfoque gitano claro para las mujeres y los programas que se tienen a nivel distrital, y yo

creo que esa línea debería salir de ustedes también en construcción, junto con nosotros, donde se haga una metodología clara de la

formulación de estos proyectos, no es más que tengo que decir".

"Yo creo que, de todas maneras, está Rendición de cuentas tiene que hacerse presencialmente con todas las garantías, con el refrigerio,

dándole la cara a todas las mujeres que están en Bogotá. Pienso que es mejor decirles directamente las cosas que hay, las cosas que

no hay. Por otra parte, haciendo un balance riguroso de la información que tienen las demás entidades con relación a esa inversión

social, porque ustedes son la cabeza de sector y tienen que saber la información en todo nivel, detallada desglosada, porque ese es el

tema de mujer, como se está llevando la política pública desde el nivel territorial. Entonces a mí me parece que la Secretaría de la Mujer

a estas alturas no tenga el número de mujeres que se están impactado del pueblo Gitano que están en Bogotá, no sé cómo será con

indígenas, pero con el tema gitano sí lo veo muy crudo.

Por otra parte. no necesariamente tenemos que estar en una organización de mujeres, aunque si lo hemos proyectado, pero si es

importante que también desde el punto de vista de las organizaciones del pueblo Gitano se puede ir fortaleciendo el tema de las

participaciones de las mujeres en todas las instancias. 

Y creo que de verdad que no tienen el enfoque en la parte de emprendimientos, en la parte territorializada, no tienen el enfoque

diferencial étnico gitano, porque ustedes le están dando un tratamiento a las mujeres de tener un empleo, como lo puede tener,

lógicamente, con cualquier mujer en Bogotá, pero nosotros vamos, básicamente es desde un punto de vista, no de ir a contratar a las 

3. Evaluaciones de Audiencias Públicas de Rendición de Cuentas y Diálogos Ciudadanos de la Veeduría Distrital diligenciadas por las personas asistentes al espacio virtual de diálogo con mujeres Gitanas. 

3. Temas recurrentes presentados por la ciudadanía en el Diálogo Ciudadano o Audiencia Pública de Rendición de Cuentas - RdC de la Entidad

1. Las ciudadanas manifestaron de manera recurrente la necesidad de contar con cifras desagregadas, que puedan evidenciar el impacto 

de los proyectos en las mujeres Gitanas de manera específica. 

2. También manifestaron la necesidad de avanzar en la incorporación del enfoque diferencial para mujeres Gitanas en las diferentes acciones que adelanta la 

entidad. 

4. Relación de anexos: relatoría o reporte que incluya Agenda del evento, Participantes, Metodología, Desarrollo de la reunión, Registro audiovisual (fotografías, link de transmisión), Listados de asistencia y Consolidado de los formatos de 

evaluación de la Veeduría Distrital

1. Evidencia con listado de asistencia del espacio virtual de diálogo mujeres Gitanas. 30-06-2023.

2. Grabación del espacio virtual de diálogo mujeres Gitanas. 30-06-2023
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